

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION. HEREDIA CORTES, 4. P. PAL.

Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### CANDIDATURAS PARA DIPUTADOS Á CORTES

#### MADRID

Pablo Iglesias Posse, *tipógrafo*.  
Saturnino González Villa, *albañil*.  
Julián Padilla Navarro, *carpintero*.  
José Eusebio Bear, *marmolista*.  
Manuel González y González, *cerrajero*.  
José Agulló Muñoz, *zapatero*.

#### GUADALAJARA

Jaime Vera López, *doctor en medicina*.

#### BURGOS

Enrique Domingo, *tipógrafo*.

#### BILBAO

Pablo Iglesias Posse, *tipógrafo*.

#### VICH

José Caparó, *zapatero*.

#### TARRASA

Valentín Serrano, *profesor laico*.

#### MATARÓ

Pablo Iglesias Posse, *tipógrafo*.

#### AFUERAS DE BARCELONA

Toribio Reoyo, *tipógrafo*.

#### MÁLAGA

Rafael Salinas, *tonelero*.  
Pablo Iglesias Posse, *tipógrafo*.

#### LA ARBOLEDA

Facundo Perezagua, *cerrajero*.

#### VALENCIA

Pablo Iglesias Posse, *tipógrafo*.  
Antonio García Quejido, *tipógrafo*.

#### JÁTIVA

Juan Almela Santalé, *tipógrafo*.

#### LINARES

Antonio García Quejido, *tipógrafo*.

#### ELCHE-CREVILLENTE

Pablo Iglesias Posse, *tipógrafo*.

#### BARCELONA

Antonio García Quejido, *tipógrafo*.  
José Comaposada, *zapatero*.  
Toribio Reoyo, *tipógrafo*.

### EL COMITÉ NACIONAL

### Á LOS TRABAJADORES

#### COMPAÑEROS:

Como sabéis, el día 1.º de febrero próximo se verificarán en nuestro país las elecciones de diputados á Cortes. Por primera vez, y cumpliendo lo resuelto en el Congreso de Bilbao, el Partido Socialista Obrero va á la lucha electoral.

¿Qué se propone nuestro partido en estos momentos al acudir á las urnas? Agitar, como ya lo viene haciendo desde los comienzos del período electoral, la masa obrera; ahondar la división que existe entre explotados y explotadores, entre pobres y ricos, y sumar las fuerzas que están conformes con hacerse

dueñas del Poder para destruir los privilegios de la burguesía y emancipar económicamente á la clase productora. En manera alguna el Partido Obrero ha abrigado la idea, por ser temprano todavía, de llevar al Parlamento una minoría socialista revolucionaria.

Claro es que al proponerse esto, al proclamar franca y abiertamente la lucha de clases, el Partido Socialista Obrero repudia toda alianza, arreglo y componenda, no sólo con los partidos monárquicos, sino también con las fracciones republicanas. Unos y otras, digan lo que quieran y aparenten y finjan cuanto á sus propósitos convenga, no son más que defensores de la clase capitalista, sostén y escudo de los que viven del trabajo de otros, y por consiguiente enemigos irreconciliables de los obreros.

El malestar de la clase proletaria nunca ha sido tan agudo como en estos últimos años; la explotación que se ejerce con los asalariados jamás ha llegado al extremo que ahora; la sobra de brazos, ó lo que es lo mismo, la falta de trabajo por exceso relativo de producción, nunca ha tenido las proporciones que al presente. ¿Qué han hecho los monárquicos desde el Poder para mejorar la suerte de los trabajadores? Nada. ¿Qué han propuesto los republicanos desde la oposición para paliar aquellos males? Nada tampoco. Lo mismo para unos que para otros, las desdichas de los obreros no merecen la pena de fijarse en ellas; su atención, su cuidado, su solicitud, se dirigen únicamente á resolver los asuntos ó cuestiones que benefician los intereses de la clase patronal.

Acercas de las transgresiones y hasta crímenes que con motivo de las luchas entre patronos y obreros han cometido las autoridades monárquicas con los trabajadores, ¿qué conducta han observado en el Parlamento los diputados republicanos? La misma que los diputados monárquicos. No sólo no han anatematizado los atropellos y las arbitrariedades efectuadas con los huelguistas por gobernadores, jueces y alcaldes, sino que ni siquiera se han atrevido á formular la más tímida denuncia.

Y si en este punto los republicanos han sido cómplices de los monárquicos y se han mostrado dignos representantes de la clase parásita, en el modo de juzgar las doctrinas del Partido Socialista Obrero se han puesto á la altura de los elementos más reaccionarios, y en el de apreciar su conducta proceden como los más viles calumniadores.

Sí, son los republicanos los que con más frecuencia califican los principios socialistas de utópicos, absurdos y disparatados; sí, son ellos los que sin reparo alguno lanzan sobre los hombres del Partido Obrero toda clase de injurias y calumnias.

Por consiguiente, la separación que mantiene nuestro partido tanto con los partidos francamente conservadores como con los pseudo-revolucionarios, es perfectamente lógica.

¿Qué quieren, que representan sus candidatos? Quieren y representan todos ellos, no obstante las diferencias políticas que los separan, la continuación del actual estado de cosas, ó sea el mantenimiento de la propiedad individual de los instrumentos de trabajo, que origina, mediante la compra de la fuerza obrera por un salario, la esclavitud económica de las nueve décimas partes de la humanidad.

¿Qué quieren, que representan los candidatos del Partido Socialista Obrero? Quieren y representan la organización y el mejoramiento inmediato de la clase trabajadora y su emancipación económica lo antes posible.

Para conseguir ambas cosas, su programa es el siguiente:

Respecto á la organización y mejoramiento, recabar por medio de la acción legal de la clase obrera la mayor amplitud de los derechos políticos—ya que dentro del régimen capitalista es imposible su integridad—, la legislación protectora del trabajo acordada por el Congreso socialista internacional de París, y otras medidas de índole análoga, tales como la fijación de un salario mínimo y el salario igual para los trabajadores de uno y otro sexo, consignadas en el programa del Partido Socialista Obrero.

En cuanto á la emancipación económica, que la

clase explotada conquiste revolucionariamente el Poder político y, valiéndose de él, transforme los medios de producción, primeras materias y agentes de cambio en propiedad social, común ó colectiva, único medio de abolir las clases y de que la solidaridad y la armonía sean un hecho entre la familia humana.

Para la clase trabajadora no puede ser caso dudoso elegir entre unos y otros candidatos.

Votar por los primeros es votar por el predominio capitalista, por el despojo del productor y por el sostenimiento de una sociedad bárbara.

Votar por los segundos es votar por la abolición de toda tiranía, por la extirpación de la miseria y por el advenimiento de un estado social igualitario y civilizador.

Trabajadores que de buena fe militáis en los partidos monárquicos: Abandonad éstos y votad las candidaturas socialistas, pues ni la Monarquía ha de mejorar vuestro estado, ni menos aún redimiros.

Trabajadores republicanos: Separaos de los hombres políticos que os dirigen y votad las candidaturas socialistas, pues lo que con afán buscáis en la implantación de una República semejante á la francesa ó á la suiza, solamente lo encontraréis cuando triunfe el socialismo revolucionario.

Trabajadores todos, víctimas de la explotación burguesa: Votad los candidatos del Partido Socialista Obrero, porque votando por ellos votáis por el partido que movilizó en mayo último diez millones de asalariados, y que no cesará de combatir á la clase capitalista hasta que logre arrancarle sus privilegios y redimir al proletariado.

Este Comité, esperando que atenderéis su llamamiento, se despide de vosotros á los gritos de

¡Viva el Partido Socialista Obrero!

¡Viva la unión de la clase trabajadora!

Por el Comité Nacional: FRANCISCO DIEGO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

Madrid, 22 de enero de 1891.

## LA SEMANA BURGUESA

Imposible es en estos momentos sustraerse al influjo que sobre los diversos bandos de la política española ejercen los preparativos de la batalla que dentro de pocas horas va á librarse en las urnas.

Todos los elementos militantes se aprestan con ardor febril á la lucha, y en los más opuestos campos se advierte inusitada actividad y contagioso entusiasmo.

Los caducos partidos burgueses, que á la contienda electoral no llevan más ideales que la satisfacción de sus apetitos y de sus vanidades personales; el socialismo revolucionario, que sólo entra en el combate considerándole como simulacro de instrucción de las huestes de la próxima guerra social, y hasta los mismos que con su desdicha la campaña de abstención pretenden arrastrar al proletariado á un suicidio que llenaría de regocijo á la burguesía, todos se disponen á sacar el mayor resultado posible para sus respectivas aspiraciones del veredicto del Sufragio impropriadamente llamado universal.

Sea éste cual fuere, á nosotros nos importa poco: conocido el concepto que de tal sufragio tenemos, no habrá quien con razón suponga que abrigamos la creencia de que haya de ser adverso á los fundamentos sociales; que no en balde el pueblo-rey se halla amarrado por la férrea cadena del salario, y no á un cetro, sino débil caña ostenta en sus manos soberanas.

Y si el Partido Socialista Obrero puede afirmar que eso lo ha conseguido en proporciones que exceden sus cálculos, ¿qué le puede importar el fallo del cuerpo electoral?

Quédese el amargor del desengaño para los partidos que luchan por mezquinos intereses; que nosotros, que combatimos por un ideal generoso y grande, nos satisfacemos con saber que muy pronto ese ideal, apoderado de la gran masa social, ha de convertirse en lisonjera realidad.

Entre las ventajas que la actual campaña electoral reporta a los trabajadores de Madrid—como a los de toda España—merece mencionarse el disparatado honor de que todos los candidatos burgueses nos besen humildes las manos; estas pecadoras manos que todo el año trabajan para llenarles la andorga.

Circulares, candidaturas, manifiestos... la mar de papeles mojados, de que los obreros sabrán hacer el uso debido.

El de cierto indispensable aseo.

Eso sí, después de enterarse de la poca aprensión con que los tales candidatos pretenden hacerles comulgar con las ruedas de molino de sus ridículas promesas de bienandanza, como si en su vida hubieran pasado por las esferas del Gobierno y los obreros no supieran que sólo se cuidan de sus particulares intereses y de los de la burguesía.

Los fusionistas, por ejemplo, condolidos de la aflictiva situación de la clase obrera, se proponen disminuir la mortalidad mejorando la higiene, saneando las viviendas y vigilando la alimentación. ¡Almas generosas! ¡Cómo conocen nuestras necesidades!

Pero como la pícara casualidad hace que esos candidatos sean los representantes genuinos de los asesinos que dan incremento a esa mortalidad, por otro nombre honrados propietarios que hacen habitaciones sin aire, luz ni espacio, y concienzudos tenderos que roban y por añadidura intoxican al infeliz consumidor, de ahí que tales propósitos sean acogidos como discurso de charlatán de plazuela.

Hablan de hospitalidad deficiente, y son los mismos que, estando en mayoría en la Diputación Provincial, hacían morir arracimados a los variolosos en el Hospital General en la pasada epidemia y dejan sucumbir en medio del arroyo ahora mismo a los pulmonarios que a él acuden.

En fin, que son los verdaderos amigos de los trabajadores, y sólo por modestia han dejado de recordar la matanza de Rióntinto, y que uno de esos candidatos—el conde de Xiquena—es el que siendo gobernador encarcelaba porque sí a los huelguistas, y que el gran muñidor de la candidatura fusionista—el señor Aguilera—es el mismo que en el Gobierno civil mostraba tal respeto al derecho de los trabajadores, que cuando éstos presentaban a su aprobación un reglamento de Sociedad, le hacía dormir el sueño de los justos, a despecho de la ley.

Y lo que decimos de los fusionistas puede aplicarse con pocas variantes a conservadores, romeristas y republicanos de todos colores, todos ellos ahora fervientes amigos del obrero—ahora que el voto de éste tiene el mismo valor legal que el del acaudalado capitalista—, pero todos en realidad pretéritos, presentes y futuros enemigos de la clase productora.

¡Ah! ¡si ésta no viera en gran parte anulado su derecho por la argolla del salario, valiente chasco daría a todos esos pediguños!

Verdad es que entonces la burguesía no habría hecho la ley del sufragio.

Ya sabrán ustedes que también la Unión Obrera echa su cuarto a espadas, y hasta ha dado un manifiesto procurando explicar esa monserga de la armonía entre el capital y el trabajo.

¡Perdonadlos, que no saben lo que se hacen!

Es decir, los armonizantes candidatos sí saben lo que hacen... y lo que buscan.

Y tan bien como ellos lo saben Cánovas y Silveira.

La Agrupación socialista de Madrid tuvo la empedatada idea de llenar el domingo las esquinas con unos magníficos carteles electorales que han eclipsado a todos sus congéneres.

Y no por lo artístico de su factura—¡vaya si lo es!—sino por la novedad de que seis humildes obreros que quizá no tienen otros títulos que su honradez se hombreen en letras de molde con los encopetados burgueses que aspiran a la diputación.

Y como por sabrosa postdata llevan los principales puntos del programa socialista, entre la apiñada muchedumbre de lectores transeuntes se observaban las más opuestas impresiones.

De simpatía entre los trabajadores.

De terror y espanto entre los explotadores.

¡Quizá la lectura del rojo cartel producía una sacudida en sus encallecidas conciencias!

Las cigarrerías de Madrid tienen algo que agradecer al período electoral.

Porque si su ruidosa protesta hubiera estallado en días menos inmediatos a las elecciones, es decir, cuando el Gobierno no se hallara tan necesitado como ahora de aprovechar hasta las colillas, ¡apenas si los conservadores habrían dado rienda suelta a sus bárbaros instintos!

Sin embargo, no han dejado de demostrar que son unos *calientes*.

Si el motín se prolonga un poco más, hacen funcionar hasta a la artillería.

Pero el caso es que las revoltosas se han sometido, y helas otra vez trabajando en aquel páramo, para que las pulmonías se encarguen de diezmar sus filas.

Como ocurrió a los pobres enfermos que durante la epidemia de *gripe* fueron a acabar sus penas al barracón de Bellas Artes.

¡Y es lástima que las cigarrerías no llevarán a cabo su propósito de quemarlo!

Así al menos habrían entrado en calor.

Las hecatombes mineras se suceden sin interrupción.

En Alemania y Rusia dos montones de carne humana acaban de ser inmolados a la bestia capitalista.

Nada de vanas lamentaciones ante tan espantosas catástrofes.

¡Venganza!... éste es el mejor epitafio que el mundo obrero debe escribir sobre las tumbas de sus hermanos.

Y no descansar hasta traducirlo a la realidad.

## LIBERTAD BURGUESA

Seguimos recibiendo denuncias de coacciones ejercidas con los obreros por quienes, no contentos con arrebatar a éstos una buena parte de lo que producen, intentan también, prevaleciéndose de la dependencia económica a que están sujetos, hacer nulo en la práctica el ejercicio de los derechos escritos en las leyes.

Los medios utilizados por los enemigos de la emancipación de la clase trabajadora, aunque convergentes todos al mismo fin, son varios y de diversa índole. Ya es la caridad aparatosa y vocinglera, que se da de cachetes con aquella máxima evangélica, «que no sepa tu mano derecha lo que hace la izquierda»; ya es la insinuación servil y aduladora—que en esto de fingir amor al pueblo, a quien en su fuero interno desprecian, no son escrupulosos si de estos fingimientos creen obtener algún provecho—; ya es la amenaza descarada e insolente de dejar sin pan a quien no se presta a servir sus miras.

De Las Carreras, por ejemplo, nos escriben que los Sres. Chavarrí y Martínez Rivas se están gastando algunas de las muchas pesetas que han podido ahorrar del trabajo... de sus obreros, repartiendo a éstos vino en abundancia y raciones de tocino, pan y judías. ¡Qué obsequiosos son estos burgueses en vísperas de elecciones! Sin duda el Sr. Chavarrí tiene interés en sentarse en los escaños del Congreso para desde allí pedir, cuando la ocasión se presente, mucho ejército que haga entrar en razón a quienes ahora tanto halaga.

En La Arboleda también están echando el resto los indicados explotadores, sirviendo de muñidores un sobrino del Sr. Mac-Lenan, que celebra frecuentes reuniones nocturnas con capataces y ayudantes con el fin que se deja presumir, y varios expendedores de géneros ultramarinos, que con su cuenta y razón sin duda se muestran celosos propagandistas de las candidaturas burguesas. Contra estos últimos ha tomado un acuerdo la Agrupación socialista que dará seguramente buenos resultados, pues sabido es que ciertas gentes tienen el corazón en el bolsillo del chaleco, y a él hay que dirigirles los golpes. El acuerdo ha consistido en no surtir de las tiendas donde se haga propaganda en pro de las candidaturas burguesas. A ver si, «viéndose desbodigar», vuelven sobre su acuerdo como el cura del cuento de Calderón.

De otro género son los resortes tocados en Málaga por nuestros enemigos para atraerse la *libérrima* voluntad de los trabajadores. En cierta fábrica se dirigieron a un obrero que por trabajar en regulares condiciones consideraron materia dúctil, en solicitud de su firma para un candidato burgués; pero sus planes salieron fallidos, porque el tal obrero, con la fuerza que da una convicción arraigada, contestó que su voto y sus simpatías estaban a disposición de los candidatos del Partido Obrero. Ante este primer fiasco, los amantes de la sinceridad electoral recogieron prudentemente velas y no siguieron adelante en su empeño.

No usaron de igual prudencia en las canteras donde se extrae la piedra para las obras de aquel puerto, dando esto lugar a que se demostrase una vez más el grande espíritu de solidaridad que afortunadamente va reinando entre los asalariados. Después de apuntar varios nombres sin decirles a los interesados el objeto, llamaron a un obrero y le recomendaron apoyase la candidatura del Sr. Bore y Romero. Negóse a ello el aludido trabajador, añadiendo que apoyaría la candidatura socialista. Ante este atrevimiento surgió en seguida la consabida amenaza de despedirle, mas al tener conocimiento del hecho sus demás compañeros se dispusieron a abandonar el trabajo. Ante esta actitud, con la que seguramente no contaban, y en vista de que se les venía encima una huelga general que sin duda no les convenía, tuvieron a bien dejar en el trabajo al obrero *insubordinado* que había cometido el delito de querer hacer uso de esa libertad tan cacareada por los políticos burgueses.

Total: dos fracasos para la burguesía y dos gallardas

muestras de independencia dadas por los obreros malagueños, que han probado una vez más los excelentes resultados que puede conseguir la clase trabajadora con su unión y con su entereza.

Todos estos hechos prueban, no sólo que los derechos políticos concedidos por la burguesía no lo han sido para que el proletariado los ejercite en su beneficio, sino que la entrada de éste en el campo político con bandera propia es en la actualidad la preocupación y el terror de la clase privilegiada, y que en esta actitud debe persistir para organizar sus huestes y aumentar sus fuerzas.

No se combate a lo que no se teme, y hoy todos los partidos de la burguesía combaten con saña al Partido Obrero. Con saña también y con coraje, utilizando las deficientes libertades de que disfrutamos, debemos combatir a todos los que tienden a perpetuar el régimen del salario.

## MEETINGS SOCIALISTAS

### EN MATARÓ

En el salón Clavé se ha celebrado un *meeting* electoral.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Vidal, Fonseca, Serrano, Quejido y Orriols, recomendando a los muchos trabajadores que se reunieron la candidatura del compañero Iglesias y explicando principalmente el carácter esencial de estas luchas.

La animación es grande entre los trabajadores de Mataró y se cree que la candidatura de nuestro amigo Iglesias reunirá buen número de votos.

Los fabricantes están ejerciendo un sinnúmero de coacciones sobre los trabajadores para sacar triunfante la candidatura conservadora, y no solamente tratan de despedirlos, sino que los que tienen casas amenazan a sus inquilinos con el desahucio.

Mas la energía de nuestros correligionarios impedirá que se realicen semejantes tropelías, y en lo que puedan harán sufrir un disgusto a los señores feudales de Mataró.

### EN EL 4.º DISTRITO

Torelló.—Se ha celebrado en esta localidad una importantísima reunión electoral, en la que fué aclamado candidato José Caparó. Los trabajadores se proponen hacerlo prevalecer sobre el cartista duque de Solferino y el ministerial marqués de Palmerola, quienes emplean toda clase de medios para cohibir a los obreros electores.

Manlleu.—Con igual objeto que en Torelló se ha celebrado un *meeting*, obteniendo un buen resultado la candidatura de Caparó.

Roda.—Numerosa reunión obrera aclama entusiastamente la candidatura socialista de nuestro compañero Caparó.

Vich.—Excede a toda ponderación el entusiasmo con que ha sido recibido José Caparó y las ideas expuestas por los compañeros que han hablado. La clase burguesa no acierta a explicarse este hecho y se prepara a hacer de las suyas; pero el Centro Local de las Clases Obreras se halla dispuesto todo, y cumplirá con su deber.

### EN OLESA

Como hablamos anunciado, el día 18 se celebró una gran reunión.

Abrió la sesión el compañero Secases, exponiendo el objeto de la misma. Acto seguido hizo uso de la palabra el compañero J. Pich y Creus, disertando sobre las bases en que se funda el socialismo y la razón de ser del mismo, extendiéndose en largas consideraciones en esta exposición de principios, en la que hizo resaltar la injusticia social que resulta de la manera de ser de nuestra sociedad.

Hablaron a continuación los compañeros Comaposada y Caparó, ampliando la exposición hecha por el anterior y dando la reunión muestras de verdadero asentimiento a lo expuesto por nuestros compañeros.

Después de un breve resumen del presidente se levantó la sesión, afiliándose algunos compañeros.

Debido a un pequeño contratiempo acaecido a uno de los compañeros designados por la Agrupación de Barcelona para concurrir a los *meetings* que habían de celebrarse el 18 en Esparraguera y Olesa, no fué posible que se hallasen en la primera de estas poblaciones a la precisa hora indicada. Por cuyo motivo el monterilla de Esparraguera, alegando que la reunión había sido convocada para una hora antes, no permitió que se celebrase.

Si éstos son méritos que el alcalde de Esparraguera haya querido contraer ante el Gobierno de Cánovas, bueno será que los conservadores lo tengan en cuenta para premiárselo con la primera gran cruz que haya de adjudicarse.

Sin embargo, esté sobreaviso la autoridad municipal de Esparraguera, porque otro día volverán allí los socialistas.

Y celebrarán reunión.

¡Vaya si la celebrarán!

### EN GRACIA

El domingo se celebró una reunión, convocada por la Agrupación socialista de esta localidad, en la que los compañeros Roure, Mir Pargas, Martín Rodríguez y Comaposada expusieron las ideas del Partido Socialista ó

invitaron á los trabajadores gracienses á que voten la candidatura de clase á nombre del compañero Toribio Reoyo.

Hasta la hora de cerrar el número no hemos recibido de Bilbao y Valmaseda más que los siguientes telegramas:

«Bilbao 25, 9,45 noche.—Meeting celebrado anoche numerosísimo. Entusiasmo indescriptible. Iglesias muy aplaudido. Detalles por el correo.—Orts.

«Bilbao 25, 11,20 noche.—Celebrado meeting Arbolada. Asistieron 5.000 personas. Gran entusiasmo. Proclamado candidatos Junta Censo é interventores Valmaseda y Bilbao.»

## LAS VERDADES MORTIFICAN

Confieso que me ha inspirado lástima la postura en que ha colocado al bécico director de *El Obrero* la publicación de mi inofensivo artículo «A tontas y á locas».

Y no me ocuparía del «pulcro y templado» sueltico que con tal motivo escribe, si no fuera por la eterna muletilla de que *EL SOCIALISTA* inserta escritos cuyas iniciales son apócrifas.

No, hombre, no; bien sabe el guerrero Sr. Pamiás que las iniciales de mis nombres son la P. y la S. Pero esto de que son supuestas, y que las correspondencias y artículos que publica *EL SOCIALISTA* son inspirados por su redactor en jefe, ha sido para eludir una contestación formal y adecuada, confirmando así la imparcialidad y lealtad que le distinguen.

El que lea ambos periódicos habrá visto en mi escrito el deseo de otorgar el galardón que cada uno merece según sus obras, y si las del personaje de que me ocupo merecen censura, no es mía la culpa.

Truque su sistema de calumniar por una conducta noble y levantada, y, como decía en mi última correspondencia, será el primero en ayudarme y aplaudirme.

Pero esto no lo hará, como no ha publicado el resultado de la reunión celebrada en octubre de 1889 en Esparraguera; como tampoco ha refutado con pruebas las falsedades que encierra la correspondencia de Villanueva y Geltrú sobre la controversia habida en aquella ciudad en octubre último.

Por lo visto, al amante, no de la verdad, sino de la batología, se le ha atragantado en la garganta, y por eso tose fuerte, la reproducción de su texto, porque, según él, debía haberse olvidado por el solo hecho de haber pasado un año. Y el muy línce no ve que con esto se acredita de atolondrado é informal á los ojos del público á quien lo había prometido.

Pero, caballero, si usted «está advertido» y cree que una cosa es predicar y otra dar trigo, ¿con qué derecho recuerda á un periódico que se publica en catalán el cumplimiento de lo prometido á sus lectores sobre la publicación de un «gran resumen»?

Se lamenta el batólogo de que una P. y una S. ofician de corresponsal en un «hueco» de montaña, ocupándose de asuntos muy remotos, «igual que roer huesos de muerto...» (textual). ¡Ni á los muertos deja en paz!

Y no podía menos de lamentarse; porque ¡qué razón asiste á los trabajadores de este rincón del mundo para levantar la voz contra las infamias de que son víctimas por parte de los explotadores y sus lacayos?

A los obreros de un villorrio no se les debe conceder más derechos que el de callar. ¡Peregrina teoría la del general de aquella gran convención que murió antes de nacer!

Los periódicos deben tener los corresponsales en las grandes capitales—Paris por ejemplo—, aunque éstos sean imparciales y serios como D. Antonio F. Felgueroso, presidente en la reunión de marras, en representación de Francisco Oliver, y que contra su independencia (pues es cerrajero mecánico) consintió que *El Obrero*, en su número correspondiente al 11 de octubre de 1889, publicase un atrevido y procaz suelto diciendo que «la Comisión federativa ya se halla impuesta de lo ocurrido, y dará en breve su dictamen».

Y como el dictamen no ha venido ni ha rectificado la afirmación que va entre comillas, la independencia, imparcialidad y reputación del Sr. Felgueroso y compañeros de Comisión informadora queda por los suelos.

En el mismo número de 11 de octubre dice: «*El Obrero* cuando habla quiere saber á ciencia cierta lo que dice, para no incurrir en falsedades que necesite luego rectificar...» Y ojeando un ejemplar del número 524, leo en él: «...dos que conocemos por muy mal intencionados, de los que uno de ellos trabaja en la propia imprenta de *La Publicidad*, y el otro la visita para sus fines particulares, según nos han comunicado personas autorizadas...»

¿Qué tal? Y el otro la visita para sus fines particulares, según le han comunicado... ¿Pero dónde está la formalidad de *El Obrero*? ¡No afirmaba, como hago constar más arriba, que cuando habla quiere saber si lo que dice es cierto para que no necesite luego rectificar? Si es cierto lo que dice de los dos que conoce, ¿por qué no estampa sus nombre y deja el tono reticente, propio de los impostores y detractores de honras ajenas? Ahora comprendo el móvil de la actitud duelista en que se presenta en el suelto contestando á mi artículo que tanto le ha desazonado: la envidia porque yo tengo memoria y él la ha perdido.

En cuanto á la espontaneidad de *El Obrero*, de rectificar los escritos que contienen errores, debe contarlos

á los hotentotes, que lo que es en estas tierras no encuentran eco sus protestas de sinceridad.

Y basta.—Pedro Secases ó P. S.

Olesa de Monserrat, 9 de enero de 1891.

Hemos recibido la visita del *El Obrero*, órgano de los socialistas de Buenos Aires, y de *La Voz del Obrero*, de Villanueva y Geltrú.

Saludamos á ambos, deseando al primero un éxito feliz en su empresa de propagar las ideas redentoras.

Los compañeros del Alto Llobregat nos encargan demos las gracias á todos los compañeros que han contribuido á hacer menos penosa su desgraciada situación. Al propio tiempo nos ruegan hagamos constar que ellos corresponderán cuando llegue la hora á la solidaridad con ellos manifestada.

En el artículo con que en el número anterior saludábamos la aparición de *La Guerra Social* se deslizó un error tipográfico: se lee «ideas relativas» en lugar de «ideas redentoras», que es lo que nosotros escribimos.

## MOVIMIENTO POLÍTICO

### ESPAÑA

Madrid.—El Comité socialista de esta capital, que está realizando grandes trabajos de propaganda electoral, ha publicado y repartido con profusión un notable manifiesto en el que se desarrollan los fundamentos del socialismo científico y se invita á los trabajadores á que emitan sus sufragios en favor de la candidatura de clase.

Linares.—En asamblea celebrada el 4 del corriente por la Agrupación local se acordó presentar la candidatura que en otro lugar insertamos; elevar una reclamación á los Poderes públicos en demanda de una reglamentación del trabajo en las prisiones, y nombrar el Comité que ha de funcionar durante el año actual, que está compuesto por los compañeros siguientes:

Presidente, Domingo Ochoa.—Vicepresidente, Luis Tejero.—Tesorero, Isidoro Juárez.—Contador, Antonio Faba.—Secretario 1.º, Juan Sarmiento.—Idem 2.º, José Dorado.—Vocales, Rafael Ibáñez, Lorenzo Torres, Luis Alvarez, José Jiménez, Rafael Muñoz, Francisco Juárez y José Soto.

Puerto de Santa María.—Ha quedado constituida la Agrupación socialista de esta localidad.

Mataró.—Leemos en nuestro querido colega *La Guerra Social*:

«Entre las Agrupaciones socialistas de España ocupa uno de los primeros puestos, por el número de los individuos con que cuenta, por su actividad y por sus progresos, la de Mataró. La última muestra de esta actividad y empeño en pro de la causa emancipadora que han dado aquellos correligionarios ha sido la creación de un nuevo Círculo del Partido, que compite, sin desventajas, con muchos Centros que gente más adinerada de la burguesía pone al servicio de sus partidos y de sus intereses. Aquí ha suplido al oro que falta á aquellos compañeros, como víctimas de la explotación de la clase capitalista, la energía, la constancia y la generosidad que tienen como soldados valerosos de las huestes revolucionarias.

«Constituyen, principalmente, el nuevo local dos espaciosas habitaciones, una destinada á café y otra, mayor, á salón de sesiones, conferencias y demás actos análogos que tenga que celebrar la Sociedad. Este último salón está perfectamente decorado con banderas, símbolos é inscripciones revolucionarias. Además hay habitaciones preparadas para la instalación de biblioteca y escuela, cuando la Agrupación, dando cima á sus progresivos propósitos, lo considere conveniente.

«Para solemnizar la inauguración de este local se celebró el sábado 10 una velada en el salón de actos del mismo. Al efecto, invitados por la Comisión organizadora, asistieron los compañeros de las Agrupaciones de Barcelona y Torelló, respectivamente, Antonio García Quejido y Valentín Serrano, sintiendo que sus ocupaciones hubiesen impedido á otros compañeros hacerlo también, como era de desear.

«Tomaron parte en esta velada los compañeros Casabella, Faya, Santa María, Bazas, Serrano, Orriols y Quejido, quedando la concurrencia sumamente complacida de las ideas expuestas.»

«También han publicado nuestros amigos un manifiesto en que, después de hacer la crítica de los partidos burgueses, se recomienda la candidatura de nuestro compañero Iglesias.

Málaga.—El Comité de la Agrupación malagueña ha publicado un bien escrito manifiesto electoral.

Guadalajara.—Los amigos que componen el grupo socialista de esta localidad han publicado un manifiesto electoral que ha producido excelente impresión entre los trabajadores y desastrosa entre los patronos.

Santander.—En reunión celebrada el 25 del actual se reconstituyó la Agrupación santanderina, eligiéndose á los compañeros siguientes para formar el Comité:

Presidente, Alvaro Ortiz.—Vicepresidente, Vicente Moros.—Secretario 1.º, Toribio Pascual.—Idem 2.º, Eduardo Rojas.—Tesorero-contador, Calixto Gutiérrez.—Vocales, Manuel Cruz y Antolín González.

Los que se hallen conformes con las ideas del Partido y deseen afiliarse en él, pueden dirigirse á la barbería de Antolín González, calle del Arcillero.

### FRANCIA

Nuestro querido colega *Le Tocsin* ha sido denunciado por supuestas injurias á la Armada.

### ITALIA

Se ha celebrado en Lugamo hace poco un Congreso de un grupo socialista, con el objeto de excogitar los medios de activar la propaganda de nuestras ideas y difundirlas entre los habitantes del campo.

### ALEMANIA

El órgano de los socialistas alemanes, titulado *Vorwaerts (Adelante)*, publica un interesante artículo para demostrar que el socialismo hará desaparecer en Alsacia, como en todas partes, los prejuicios de nacionalidad y religión. En uno de sus principales párrafos dice:

«Gracias al socialismo no se distinguirán los habitantes del Reichsland por alemanes ó franceses. Hoy no hay más que burgueses de un lado y obreros del otro, explotadores y proletarios, reaccionarios y socialistas. Sin embargo, no deben de alegrarse por eso los patriotas alemanes, porque el socialismo se propone igualmente destruir el patriotismo alemán y el patriotismo francés.»

—El día 12 del actual se habrá celebrado en Berlín una gran reunión para discutir un proyecto de Liebknecht, acerca de la urgencia de la creación de una escuela de obreros socialistas, especie de academia de aplicación ó conferencias socialistas.

Al efecto se hicieron circular unas invitaciones entre todas las Asociaciones socialistas, políticas é industriales, para que en dicho día no se celebraran asambleas, con el fin de poder asistir á este importante acto.

En las regiones oficiales se preocupan mucho de este proyecto. Un diputado nacional-liberal interpellará al canciller para averiguar si el Gobierno permitirá al Comité socialista acaparar la instrucción pública. El canciller está perplejo, porque hay numerosas Sociedades religiosas y otras que están autorizadas para dar clase por la noche, y no sabe cómo impedir á los socialistas la apertura de un curso semejante.

### AUSTRIA

Una buena victoria acaban de alcanzar en Austria los partidarios de la emancipación de la mujer.

En la Dieta de la Baja Austria, después de un animado debate, la Asamblea tomó el acuerdo de que una Comisión nombrada al efecto presente un proyecto de ley reformando la electoral vigente y confiando á las mujeres el derecho de sufragio en las elecciones municipales.

### ESTADOS UNIDOS

La cuestión obrera empieza á inspirar serias preocupaciones á la burguesía de los Estados Unidos, donde los trabajadores, secundando el movimiento socialista europeo, tratan de llevar á cabo demostraciones verdaderamente imponentes.

## MOVIMIENTO ECONÓMICO

### ESPAÑA

Alicante.—En reunión celebrada ha poco por el Centro Obrero de esta ciudad han sido elegidos los siguientes compañeros para formar la Junta Directiva:

Eduardo Martínez, presidente.—Rafael Carratalá, vicepresidente.—Federico Valero, secretario 1.º.—Ricardo Ripoll, secretario 2.º.—Carlos Aracil, secretario 3.º.—Juan Benesiú, contador.—Rafael Aleman, tesoro.

Barcelona.—El Comité de la Unión de Trabajadores ha enviado 100 pesetas á los obreros del Alto Llobregat. Con éste son ya tres los envíos que hace á aquellos queridos compañeros nuestros.

—En la reunión de delegados de clases que se verificó en el local del Círculo Socialista para ponerse de acuerdo en la forma que debe contestarse al interrogatorio formulado por la Comisión de Reformas Sociales, se acordó hacerlo por medio de un breve dictamen que sea duro y enérgico en el fondo, tal como se merece la célebre circular-interrogatorio.

A dicha importante reunión asistieron representaciones de la mayoría de las Sociedades obreras que firmaron el documento dirigido á los Poderes públicos con motivo de la manifestación de 1.º de mayo próximo pasado, y se nombró una Comisión encargada de reactivar el mencionado dictamen.

—En la reunión celebrada últimamente por la Sociedad de Cilindros y Apresadores de Barcelona y sus contornos, la Junta Directiva presentó á la aprobación de sus asociados el estado de cuentas correspondiente al año de 1890.

Del examen de las mismas resulta que sus ingresos han importado 15.396,84 pesetas y las salidas han ascendido á 12.120,41 pesetas. De éstas, 9.845,27 han sido distribuidas entre huelguistas, y las restantes destinadas á las demás atenciones de la organización. En la actualidad existen en caja 3.276,43 pesetas.

—Se dice que los obreros calafates del puerto de Barcelona reclaman el aumento de jornal de una peseta en el trabajo de los buques de vela á partir de 1.º de febrero próximo, habiendo transmitido su reclamación á los patronos.

—La Sociedad de Obreros marmolistas de Barcelona

ha trasladado su domicilio a la calle de Casanovas, 1, bajos.

Esta misma Sociedad, de acuerdo y por iniciativa de la de Madrid, está llevando a cabo los trabajos necesarios para la constitución de una Federación de Obreros marmolistas.

**Málaga.**—Los trabajadores del muelle se han declarado en huelga por haberse suscitado diferencias entre ellos y los patronos.

La actitud de los huelguistas es pacífica.

**Sevilla.**—Los obreros panaderos han abandonado el trabajo.

Reclaman aumento de salario y disminución en las horas de trabajo.

**San Juan de Vilasar.**—La Sección de las Tres Clases de Vapor de este punto ha remitido 50 pesetas a los obreros del Alto Llobregat.

**FRANCIA**

Continúa la huelga de Ravin, que, como saben nuestros lectores, comenzó el 18 de noviembre próximo pasado. Las organizaciones obreras han adoptado medidas encaminadas a facilitar el triunfo de nuestros camaradas, siendo una de ellas establecer el *boycott* en los cafés donde concurren los obreros que han faltado a la solidaridad, a menos que el dueño de ellos se niegue a servirlos.

—En Aichel se han declarado en huelga unos 1.000 obreros de las minas de Marles. Piden aumento de salario.

—El 25 del corriente se habrá celebrado en Gaillac un Congreso de la Federación regional de Tarn y Aveyron.

**ITALIA**

Los cocheros de Génova han abandonado el trabajo en demanda de reducción de la jornada del mismo.

**ALEMANIA**

Los mineros alemanes estarán representados en el Congreso de mineros que se celebrará en París el 31 de marzo por 10 delegados, 8 por Westphalia y la provincia del Rin, uno por Silesia y otro por Sajonia.

—Se ha celebrado en Hannover un Congreso de ebarnistas y carpinteros, en el que tenían representación más de 91 localidades. En él se ha resuelto adoptar la jornada de ocho horas; limitar las huelgas a las puramente de defensa, en vista de la crisis que amenaza a los obreros en madera; organizar una fuerte colectividad obrera de todos los ramos de la carpintería, y trasladar la residencia de la Comisión central de huelgas a Stuttgart. También se acordó destinar 2.500 pesetas para los obreros en huelga en Alemania.

Según las cuentas leídas, los ingresos en caja desde noviembre de 1888 a diciembre de 1890 han ascendido a 41.532 marcos y los gastos a 39.514; quedando, por tanto, en caja 1.896.

**INGLATERRA**

Cada día se agrava más la situación de los Docks de Londres. Se han producido grandes desórdenes y se teme un movimiento serio de los obreros en favor de una huelga, cuyos rumores circulan con insistencia, por ver de mal grado los unionistas que la Federación de los armadores tiende a hacer más sólida su organización.

—Parece tocar a su fin la huelga de los obreros de los caminos de hierro escoceses. Sin embargo, es necesario recibir con reserva las noticias provenientes de las Compañías, que no han cesado un momento, desde su comienzo, de asegurar la sumisión de los huelguistas y anunciar su victoria. Algunos huelguistas renuncian a la lucha y reanudan sus servicios. El tráfico ha mejorado sensiblemente.

Mientras esta huelga se apacigua crece el descontento entre los empleados del «Great Western railway», al Sud del país de Gales, y con tendencias a extenderse a otros puntos de la comarca. Se cree que la reclamación será la rebaja a diez horas de trabajo y un día de descanso a la semana.

—El Comité organizador de los obreros sin trabajo de Londres ha celebrado grandes *meetings* en los que se ha resuelto reclamar del Estado y del Municipio ocupación para los numerosísimos obreros parados.

—Se ha celebrado en Wresham una reunión en que estaban representados más de 12.000 mineros, acordándose en ella reclamar la jornada de ocho horas.

—Se ha celebrado en Belfast el Consejo anual de las «Trades Unions».

**RUSIA**

Los corresponsales de San Petersburgo anuncian que ha estallado una huelga de obreros rusos en Somozeice, donde han abandonado el trabajo 2.000 mineros.

**ESTADOS UNIDOS**

Ciento cincuenta mil mineros de la región de Pittsburg han resuelto verificar el día 1.º de mayo una manifestación en favor de la jornada normal de ocho horas.

Después de la manifestación aludida se tratará de la conveniencia ó inconveniencia de la huelga general.

—El Estado de Wyoming va a adoptar una legislación reduciendo la jornada a ocho horas, y los patronos, en previsión de esta ley, tratan de efectuar el pago por hora de trabajo; pero para evitar que esto ocurra, 1.200 trabajadores se han declarado en huelga.

—La Federación del Trabajo de Minesota, en asamblea celebrada hace pocos días, ha adoptado, entre otras resoluciones, las de reclamar la jornada le-  
gala de ocho horas y *minimum* de salario, y exigir una

—Los plomeros de Chatanooga han dirigido una circular a los patronos haciéndoles saber que el 1.º de febrero abandonarán el trabajo si antes no se les ha aumentado el salario.

—Están en huelga en la actualidad los mineros de Monongahela, los de Raymond City y los de Broad Top. El número de huelguistas pasa de 14.000. Piden aumento de salario.

—Los mineros de Altona han comunicado a las Compañías que si no se les aumentan los salarios abandonarán el trabajo en número de 16.000.

**ECOS DE LAS MINAS**

Las Carreras, 20 de enero de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

La mina que está continua a túnel que sirve de paso al ferrocarril de Pucheta a Membrea es explotada por Agustín Cabièces y compañía.

Los obreros que trabajan en dicha mina tienen la vida en peligro, debido a la poca vigilancia que observan los dueños de ella. Pero ¿les importa a ellos algo que mañana ocurra una catástrofe y muieran en ella los obreros? No; lo que les importa es que extraigan mucho mineral por 8 ó 9 reales de jornal, aunque los obreros, de ese mezcuno salario, tengan que pagar a un ingeniero para que les prevenga de cualquier catástrofe.

Los abusos que por contratistas, amos, capataces y encargados se cometen con los obreros en la mina «Confianza», no hay palabras para calificarlos.

¡Y tendrán el cinismo esos... honrados señores de llamar exigentes a los obreros cuando reclamen alguna mejora en su penoso trabajo!—Una socialista.

**DESPOTISMO PATRONAL**

Málaga, 25 de enero de 1891.

El sobrestante de las canteras de las obras del puerto, D. Nicolás Flores, no habiendo podido conseguir los operarios tiendan sus insinuaciones de apoyar la candidatura que se quería imponerles, la del ingeniero Sr. Bores, se venga en la posible dificultando el trabajo a los operarios asociados, puesto que la mayoría trabajan a destajo.

Afirma este lacayuelo, con la intención que podéis suponer, que las cuotas que los asociados dan para formar el fondo de resistencia, destinado a evitar que sean tan explotados mientras llega nuestra verdadera emancipación, sirven para que viajen y se den buena vida los Iglesias, Salinas y otros.

Bien sabe el que con tanta desfachatez calumnia que los compañeros aludidos trabajan como todos los demás y que a los fondos de las Sociedades de resistencia no les ocurre lo que a los de las cooperativas patrocinadas por los burgueses y sus auxiliares, pues sabemos por experiencia que son destinados a mejorar la fortuna de algún hábil protector.

Cónstele a él y a los que hagan esa propaganda tan desinteresada y calumniosa, que los compañeros que componen el Partido Socialista y las Sociedades de resistencia saben muy bien dónde y a qué se destinan los fondos.

El Lobato, digno émulo de dicho capataz, continúa protegiendo en el trabajo a los que le convidan, y destinando a lo peor a los que con él no se gastan su mísero salario.

Seguid así, que los trabajadores, que ya saben lo que sois, os darán la dura lección que merecáis.—El correspondiente.

**SUSCRIPCION**

A FAVOR

DE LOS TRABAJADORES DEL ALTO LLOBREGAT QUE MANTIENEN EL PRINCIPIO DE ASOCIACION

	Pesetas.
Suma anterior.....	101,68
Madrid.....	
P. I., 0,25.—F. Diego, 0,50.—P. Cermeño, 0,15.—Morato, 0,25.—M. M. (socialista), 2.—Un revolucionario, 0,25.—Lorenzo Muñoz, 0,25.....	3,65
Barcelona.....	
J. C. y B., 0,40.—Ribera, 0,10.—Montañé, 0,10.—J. R., 0,50.—Uñó, 0,20.—T. R., 25.—A. G. Q., 0,50.—J. Ubach, 0,30.—Tort, 0,15.—J. C., 0,15.....	2,65
Manresa.....	
R. C., 0,25.—Jaime Puig, 0,50.—J. Rotés, 0,50.—Miguel Botella, 1.—Domingo Gomis, 0,50.—F. G., 0,20.—J. Toas, 1.—Un Fuste, 0,25.....	4,20
Navarces.....	
Jaime Ansegul, 0,50.—R. C., 0,50.—Luis Ballús, 0,50.—Pedro Ansegul, 0,50.—J. T., 0,50.—J. S., 0,50.—Valentín Fornells, 0,50.....	3,50
Málaga.....	
Recaudado por la Agrupación Socialista, 5.—P. Barberena, 0,30.....	5,30
Loja.....	
E. García.....	0,35
Córdoba.....	
J. Martínez.....	0,35
Valladolid.....	
P. Casanovas.....	0,35
Total.....	122,03

**CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA**

Recomendamos a cuantos dirijan cartas al Administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

- Puerto de Santa María.—F. G. P.—Recibidas 3 pesetas de paquetes hasta el núm. 257. Escribimos.
- Burgos.—L. M.—Recibidas 16 pesetas de paquetes hasta el número 248. Se hizo lo que indica.
- Toledo.—P. I.—Se sirve su suscripción.
- Zaragoza.—M. B.—Recibidas 5,90 pesetas: 4,90 de paquetes hasta el núm. 250, 0,30 de un «Socialismo», 0,20 de un «Colectivismo», 0,30 del folleto «Los explotadores» y 0,20 de una «Autonomía».
- Manlleu.—J. M.—Se recibió el aviso. Se hace lo que indica.
- Desierto.—M. B.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero 91. Se hará lo que indica.
- Guadalajara.—J. G. C.—Se remiten 8 «Autonomías» y 8 «Colectivismos».
- Villanueva y Geltrú.—J. B.—Recibidas 31 pesetas: 19 de paquetes hasta el núm. 253 y 12 de suscripciones.
- Valencia.—J. A.—Recibidas por conducto de P. I. 39,15 pesetas: 36,65 de paquetes hasta el núm. 250 y 19 de los kioscos hasta el mismo número.
- Málaga.—R. S.—Recibidas 45 pesetas: 21,50 de paquetes hasta el núm. 253 y paquete y medio del 254 y 18,50 de suscripciones. El resto en el lugar correspondiente. Se sirven cuatro paquetes más. Remitiremos la nota que pide.
- Barcelona.—A. G. Q.—Recibidas 122,50 pesetas: 63 de la liquidación anterior, 54 de J. B., 4 de la suscripción de C., de San Martín, y 1,50 para lo que indica.
- Valladolid.—P. C.—Recibidas 3 pesetas: 1 de la suscripción de J. N. D., 1 de la suya hasta fin abril 91, 0,25 de un «Estudio», 0,30 del folleto «Los explotadores», 0,10 de una «Ley de reuniones» y el resto para lo que indica.
- Santander.—R. R.—Se hace lo que nos dice.
- Valladolid.—A. P. H.—Remitimos los folletos. Escribimos.
- Málaga.—P. B.—Recibidas por conducto de S. 5 pesetas: 2 de J. M., de Córdoba, hasta fin julio, 1 de la de R. G., de Loja, 1 de la suya y 1 que verá en su lugar correspondiente.
- Barcelona.—B. M. R.—Se hará lo que indica.
- Elche.—P. P.—Se remiten los folletos que pide. Los pagos en libranzas del Giro Mutuo.
- Olesa.—P. S.—Remitiremos la nota que pide.

La Administración tiene para su venta varias colecciones de EL SOCIALISTA de los años 1888 y 1889, al precio de 4 pesetas cada año.

**LA GUERRA SOCIAL**

ÓRGANO DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

PUBLICASE LOS MIÉRCOLES EN BARCELONA

Precio de suscripción: España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

Puntos de suscripción: En Barcelona, en la calle de Tallers, número 29, 1.º; en Madrid, en la Administración de EL SOCIALISTA, y en los demás puntos en las direcciones de los Comités del Partido y corresponsales.

**LE SOCIALISTE**

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO FRANCÉS

Se suscribe, al precio de 1,50 pesetas trimestre, en la administración, rue Montorgueil, 96, París, y en las oficinas de EL SOCIALISTA.

**EL GRITO DEL PUEBLO**

PERIÓDICO SEMANAL

Este periódico, cuya lectura recomendamos a nuestros correligionarios, se publica en Alicante todos los domingos. Se suscribe en la administración, Testinos, 38, 1.º, y en las oficinas de EL SOCIALISTA, al precio de 1,25 pesetas trimestre.

**ESTUDIO ACERCA DEL SOCIALISMO CIENTIFICO**

POR

GABRIEL DEVILLE

Importante folleto de 48 páginas; precio 25 céntimos de peseta. Se puede adquirir dirigiéndose a la Administración de este periódico ó a las direcciones de los Comités del Partido Socialista Obrero.

**PROGRAMA**

DEL

**PARTIDO SOCIALISTA OBRERO**

ORGANICION GENERAL DEL MISMO

y acuerdos y resoluciones del Congreso Nacional de Barcelona é internacional de París.

Se vende a 15 céntimos en la Administración de este periódico ó en las direcciones de los Comités del Partido Socialista Obrero.

**LA MARCHA DEL TRIUNFO**

COMPUESTO PARA BANDA

**DEDICADA A LOS SOCIALISTAS ESPAÑOLES**

Se regala a los que lo soliciten, pagando solamente 10 reales de copia.

Dirección de su autor: Antonio Casabella, San Lorenzo, 30, Mataró.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.

